



## GERBE RÉGIONALE SUR LE FOLKLORE ALSACIEN

Le Groupe du Haut-Rhin, débordant le cadre départemental, voudrait en faire l'essai. Nous ne pouvons que l'y encourager.

## GROUPE MOSELLAN D'ÉDUCATION NOUVELLE

Les imprimeurs, adhérents et sympathisants se réuniront le jeudi 19 janvier, à 9 heures, au Foyer de l'Enseignement, place Coislin, à Metz.

Les délégués locaux et responsables de commission mettront au point le programme de réunions-démonstrations et réalisations de 1950 avant la réunion.

### Ordre du jour :

1. Elaboration des statuts du groupe.
2. Bulletin de travail.
3. Discussion sur le thème : exploitation du texte libre ; réalisations dans les classes du département.
4. Participation au Congrès de Nancy.

## CARAVANE FINISTÈRE-AUDE

La caravane Freinet de l'an dernier prend, cette année, une importance plus grande.

5 camarades du Finistère, dont 4 de l'an dernier : Postollec, Olivier, Le Guillou et moi-même, auxquels le Foll de Noëllan est venu s'ajouter. En principe, nous devons tous nous rendre ensemble dans l'Aude où nos correspondants organiseront une caravane. Puis ce sera au tour des Audois de monter en Bretagne.

Un Bulletin intérieur existe déjà et Olivier a émis le vœu que notre travail pédagogique marche de pair.

THOMAS.

Collaborez à la GERBE BOURBONNAISE  
en écrivant au responsable :  
MICHEL, à Tréban (Allier)

## LE FICHER AUTOCORRECTIF MULTIPLICATION-DIVISION

sur carton est sorti. Il comporte 900 fiches 10,5 x 13,5 cartonnées, impression parfaite. Commandez d'urgence car l'édition sera vite épuisée. Prix : 900 fr.

## I.C.E.M. DE L'ISÈRE

Réunion générale du Jeudi 8 décembre 1949 :

Les réunions mensuelles les 1<sup>ers</sup> jeudis de chaque mois continuent, mais tous les jeudis matin, les adhérents peuvent venir au siège, où ils trouveront toujours quelqu'un (nous y avons papier, stencils...)

Thèmes des réunions :

Janvier : Le texte libre et l'orthographe.

Février : Echanges, voyages d'élèves dans le département. Etude de la participation au Congrès de Nancy.

Mars : Etude de la participation de l'I.C.E.M. à l'exposition organisée par la Coopération scolaire.

Mai : La correspondance interscolaire et son utilisation.

Juin : Réunion de fin d'année.

A toutes ces réunions, nous travaillerons naturellement à nos fiches, B.T.,... proposées par nos camarades.

« Glanes » continue : Certains camarades imprimeurs ont arrêté leurs envois à Glanes. Il n'y a pas de rapport entre la Gerbe des petits coopérateurs de l'Isère, éditée par la Coopération scolaire, et qui s'est arrêtée de paraître, et Glanes.

Donc, au travail, anciens collaborateurs et nouveaux venus.

Afin de faire connaître nos techniques dans les E. N., un camarade est chargé de se mettre en rapport avec Mme la Directrice et M. le Directeur des E. N., afin qu'ils autorisent des élèves à assister à nos réunions et à participer à nos discussions.

Camarade : des fiches, des B.T. sont en préparation. Il y en aura à la prochaine réunion. Tu peux toi aussi faire quelque chose. Amène ton travail ou envoie-le si tu ne peux venir.

Le délégué départemental :  
J. BOEL Autrans (Isère).

## GROUPE CORRÉZIEN D'E.N.

Courant octobre, deux réunions, l'une à Tulle, l'autre à Ussel, au cours desquelles ont été étudiées les problèmes pratiques se rapportant à la technique de l'imprimerie à l'École. Geneste à Tulle, Mme Beaudenon et Moulinoux à Ussel ont fait part de leur expérience et du secret de leur réussite.

En novembre, la réunion tenue à Tulle avait pour objet l'écriture. Mlle Bosselut et Mme Beaudenon étaient chargées de poser le problème. La large discussion déclenchée par ces exposés fut pleine d'intérêt.

Le 7 décembre, la réunion tenue à Ussel a été un débat sur la formule à donner au journal scolaire.

Doit-on n'imprimer que les textes libres ou doit-on envisager en plus certaines rubriques : conte, poèmes, comptes rendus, pages récréatives...? Une enquête faite auprès des enfants a

permis de se rendre compte d'une manière objective qu'étaient lus avec le plus d'intérêt : les textes, les contes, les poèmes, les comptes rendus de voyage et les nouvelles intéressant la vie de l'école correspondante. Un intérêt moindre est accordé à l'histoire et à la géographie locales...

Mais faut-il envisager les rubriques à l'avance, établir préalablement avec les enfants le canevas du journal.

Il est évident qu'aucune formule rigide n'a été retenue, chacun pouvant tirer de la discussion les idées qui conviendront le mieux à son tempérament et à sa classe.

Par ailleurs, il apparaît que seuls les journaux imprimés au moins convenablement sont lus. De plus les enfants aiment l'illustration. Ce sont d'abord les images qui retiennent leur attention. Aussi les diverses techniques d'illustration des journaux scolaires feront-elles l'objet de la prochaine réunion qui aura lieu à Tulle, le 12 janvier, à l'école de la Bride, à 19 heures.

BOURG, St Hilaire-Peyroux (Corrèze).

### GRUPE LANDAIS DE L'ÉCOLE MODERNE

Réunis à Dax, le 15 décembre, les imprimeurs landais ont officiellement formé leur groupe.

Président : Piet, à Narrosse. — Vice-Président : Ventre, à Dax. — Secrétaire : Lafargue, à Soustons. — Trésorier : Carrère, à Dax.

Le Groupe s'attachera à publier une Gerbe de plus en plus copieuse. Un projet de B.T. sur le folklore landais est à l'étude.

A l'occasion de la projection de « l'Ecole Buissonnière » à Dax, du 26 au 29 janvier, le Groupe organisera une exposition et des séances réservées aux membres du corps enseignant et élèves des Ecoles Publiques.

### GRUPE VENDÉEN DE L'ÉCOLE MODERNE

Le premier n° de la Gerbe Vendéenne est paru avec le nouvel an 1950.

L'assemblée constitutive du Groupe Vendéen de l'Ecole Moderne se tiendra à La Roche-sur-Yon, Bourse du Travail, à 14 heures, le jour de l'Assemblée générale du Syndicat.

Ordre du jour : Bureau du Groupe. — La Gerbe Vendéenne. — Plan de travail pour 1950.

Le Délégué Dép. André RETAIL.

### INSTITUT DÉPARTEMENTAL SARTHOIS DE L'ÉCOLE MODERNE (Réunion du 15 décembre 1949) CONGRES DE NANCY

Les constructions scolaires étant à l'ordre du jour, plusieurs camarades demandent qu'au

congrès il soit particulièrement discuté de la construction d'écoles selon un type nouveau, les conditions matérielles défectueuses étant toujours une entrave à la réalisation de nos techniques modernes d'enseignement.

### GRUPE HAUT-MARNAIS DE L'E.M.F.

Le groupe Haut-Marnais de l'E.M.F. avait organisé, le 10 novembre dernier, une grande journée pédagogique, à Chaumont, avec la participation de Lallemand qui présenta le film : « L'Ecole Buissonnière », au cours d'une séance de l'après-midi, donnée pour les collègues du département, et à la soirée de gala présidée par M. le Préfet et M. l'Inspecteur d'Académie et qui réunirent toutes deux un public heureux d'applaudir au succès de notre Ecole.

Dans une salle de l'E.N.F., que Madame la Directrice avait mise à notre disposition, deux séances de travail furent réalisées avec un égal succès. L'étude de l'emploi du temps, des techniques permettant de laisser entrer la vie dans la classe, des méthodes pour l'enseignement de la lecture provoquèrent, le matin, des discussions profitables dont les échos ne sont pas encore calmés à l'heure actuelle.

Après la séance cinématographique de l'après-midi, pendant deux grandes heures, une nouvelle discussion, dirigée encore par Lallemand, permit d'étudier les méthodes d'enseignement de la grammaire et du calcul, ainsi que les fichiers auto-correctifs, cependant qu'Edith Lallemaad traitait principalement de l'organisation d'une classe maternelle.

Notons la participation active et sympathique de M. Guille, I.A., de MM. les I.P. des trois circonscriptions et de notre camarade Clément, de la Marne.

En résumé, cette journée fut un succès pour la C.E.L. et elle a permis de rassembler de nouveaux adhérents. Pourtant, il existe encore, dans la Haute-Marne, des coopérateurs non affiliés à notre Groupe départemental qui doivent absolument prendre contact avec le délégué responsable. Je serais heureux que ce compte-rendu leur en donne le désir.

L. BOURLIER, à Curel.

### GRUPEMENT FILIAL C.E.L. DE LA MANCHE

Le Groupe s'est réuni le 15 décembre, au lieu habituel, Ecole des Sapins, à Coulanges. Houssin demande que, même dans les cas difficiles (trop peu de temps dans certaines classes uniques) les bons camarades n'oublient jamais les 50 exemplaires destinés à faire une belle gerbe départementale.

Le Groupe étudia fort sérieusement le Profil Vital édité par la C.E.L. Demandez-moi des Profils et renvoyez-les à Freinet d'urgence.

HOUSSIN.

## GROUPE PICARD

Les camarades du Groupe désireux de voir ce dernier s'orienter vers une phase constructive, sont priés de transmettre leurs desiderata à Coraout, Béthencourt-sur-Somme par Nesle, en vue de réunions de travail et de propagande.

## GROUPE C.E.L. DU TARN

Près de 30 camarades se réunissaient le 8 décembre, à St-Juéry, chez Rouquier. Beaucoup de jeunes, quelques nouveaux. Avons-nous fait du bon travail ? Un proche avenir nous le dira. Il dépendra de la bonne volonté que chacun apportera à poursuivre la tâche qu'il s'est librement choisie.

Pour le Congrès de Nancy, il a été décidé de réaliser une série de tableaux « en marge de la Grande Histoire ». Chacun, dans son village, est chargé de rechercher et de présenter, illustré, un fait historique tel qu'il a été vécu. (Passage d'un roi, d'un ministre, bataille, etc...) Que chacun se mette à l'œuvre. Toutes les réalisations seront les bienvenues.

Notre groupe grossit peu à peu. Il est réconfortant d'enregistrer, à chaque réunion, de nouvelles adhésions, et de vivre dans cette atmosphère des congrès de la C.E.L. où rayonne cette franche camaraderie qui réchauffe.

## GROUPE TUNISIEN DE L'ÉCOLE MODERNE

Le groupe, réuni le 23 octobre, à Tunis, a procédé à l'élaboration de ses statuts et a lancé les premières bases pour le travail de l'année scolaire 1949-1950.

*Bureau du Groupe :*

Césarano et Hurel : présidents ;  
Laroquette et Vétillard : secrétaires ;  
Valensi et Cofdir : Trésoriers.

Des réunions ont lieu à Tunis une fois par mois : information. Les deux premières ont porté sur le Texte Libre.

La liaison avec les Groupes Algériens et Marocains est un de nos projets. Nous avons touché l'Algérie. Nous espérons bientôt toucher le Maroc.

## AU TABLEAU D'HONNEUR

Notre camarade Caritey, D. DI de la Haute-Saône, nous écrit :

« Presque tous les membres de notre groupe sont coopérateurs d'élite. J'ai réussi à faire rentrer à peu près, tant en bons de souscriptions qu'en parts de Coopérateurs d'élite, la somme de *Cent mille francs* que je m'étais promis de te faire avoir à Angers.

« Nous ferons mieux encore. Mais si chaque département en avait fait autant, la C.E.L. aurait reçu 9 millions.

« Et notre département est un des moins peuplés. »

## C. C.

### FICHER AUTO-CORRECTIF Mathématiques second degré

La commission n° 6 dispose encore de quelques exemplaires de fiches de mathématiques C.C. sur papier. Voici les numéros et titres des séries disponibles :

G6 : Application de la similitude<sup>re</sup> : relations métriques, aires.

A3 : Calcul algébrique : Puissances, racines, fractions rationnelles...

A4 : Equations du 1<sup>er</sup> degré à plusieurs inconnues.

A5 : Graphiques du 1<sup>er</sup> degré.

Il est demandé une participation aux frais de tirage s'élevant entre 45 et 70 fr. par série. Les collègues recevant ces fiches doivent adresser leurs critiques au responsable de la sous-commission fichier mathématiques.

Indiquez dès que possible quelles séries vous voulez recevoir à :

J. LEGRAND, route de Châteaugiron,  
Janzé (L.-et-V.)

### AVIS AUX SOUSCRIPTEURS ÉVENTUELS AU FICHER

Le nombre de souscripteurs étant nettement insuffisant, il est impossible d'envisager maintenant le tirage du fichier.

### CORRESPONDANCE INTERSCOLAIRE C. C.

Voir liste dans *l'Éducateur* n° 4, p. 84.

*Ajouter :*

Garçons : RIEU, C.C., les Chirons, Miramas (B.-du-Rh.)

*Supprimer :*

SUZAN, C.C.I., 35, rue du Square, Gennevilliers (Seine).

JEAN, Le Guislain (Manche).

LEFEBVRE, Billy Montigny (Pas-de-Calais).

MÉVEL, St Thurien (Finistère).

### CORRESPONDANCES UNIVERSITAIRES INTERNATIONALES

Un de nos adhérents nous communique la circulaire qu'il a reçue d'un service qu'organise un anonyme de Confolens (Charente) et qui demande 250 fr. par liaison.

Nous rappelons que notre service de correspondances reste à la disposition des camarades.

Je sais que le *gruyère* se fabrique en Suisse, dans la Franche-Comté, dans les Alpes du Nord, dans les Vosges, la Haute-Marne et la Côte d'Or. Se fabrique-t-il encore dans d'autres régions de France et d'ailleurs ? — Prière de me renseigner (pour terminer une B. T.) :

P. BERNARDIN, instituteur  
Vy-les-Lure (Haute-Saône)